

(第六部)

第四十一回 參議院文教委員會會議

昭和三十七年八月二十八日(火曜日)
午前十時十六分開会

出席者は左の通り。

北皇教真君
事理委員長

- 理事の互選
- 本日の会議に付した案件
- 公立学校施設災害復旧費国庫負担
の一部を改正する法律案（第四十
国会内閣提出、衆議院送付）
- 教育、文化及び学術に関する調査
(当面の文教政策に関する件)

びその内容の概要を御説明申し上げます。

現在、公立学校の災害復旧につきましては、公立学校施設災害復旧費国庫負担法により、国がその復旧を要する経費の一部を負担し、災害復旧の促進をはかっております。現行の規定においては、

以上、この法律案を提出いたしました理由及びその内容の概略を申し上げました。何とぞ十分御審議の上、すみやかに御賛成下さるようお願い申し上げます。

て、施行令におきまして、第一条に、原則としましては、国が措置すべき対象坪数としては基準によつて計算する、こういう建前がとられておりまます。このことは、一般的な建前としてはやむを得ないかと思ひますが、しかし、この施行令におきましても、画一的二つを並べて切る、これがよく今

[View all posts by admin](#)

委員

久保
篠森
順造君
中山
福藏君
森田
たま君
岡田
宗司君
小林
武君
千葉千代世君
米田
勲君
柏原
ヤス君
高山
恒雄君
高瀬莊太郎君

○委員長(北畠教真君) 御異議ないト
認めます。それでは理事に斎藤昇君、
二木謙吾君、吉江勝保君、豊瀬頼一君
を指名いたします。
速記をちよつと中止して下さい。

〔速記中止〕

○委員長(北畠教真君) 速記起一レ

形に復旧することが不可能の場合、または原形に復旧することが著しく困難または不適当な場合に限つて当該施設を改良して復旧することを認めています。しかしながら、学校建築は、その性格上、耐火耐震耐風の要請を満たす恒久建築が要求されると同時に、公共建築であることからする災害時の地域社会の避難、救助の中心となる性質をもあわせ持つため、近来特に学校建築の鉄筋、鉄骨化が要望されておりま

骨は強いことと
柔らかさを生む要素が
対してはかねてから要望しておつたと
ころですから、まあ大へんけつこうだ
と思いますが、一つ伺いたいことは、
原形に復旧します場合に、基準坪数、
それだけでなさるのでしょうか。具体的
に言えば、学校を建てます場合に、
一教室については児童の人数幾ら幾
基準にしております。ところが、よく
地方などに参りますと、町から寄付さ

講める場合には、被りがたをも見てござります。で、従来ともこの規定の適用によりまして、実情に即してかなりよく見ておられます。形式的に、画一的に切るということでなく実際やつてきております。しかし、必ずしも十分でなかつたかと思ひます。今後このよな改良復旧の法律ができれば、それに応じまして、その辺の適用については、一そら実情に即するよう措置し

國務大臣	文部大臣	荒木萬壽夫君
政府委員	文部大臣官房長	荒木萬壽夫君
文部大臣官房長	宮地	茂君
文部省初等中等教育局長	福田	繁君
文部省管理局長	杉江	清君

○委員長(北島教真君) 速記起こして。
○委員長(北島教真君) それではこれより公立学校施設災害復旧費国庫負担法の一部を改正する法律案を議題といたします。
まず、政府から提案理由の説明を聽取いたします。荒木文部大臣。

す。現行の改良復旧の規定のみではこの要望に十分に応ずることが困難であるので、従来激甚災害の場合にはそのつどの特別措置法によって広く改良復旧の措置が認められて参りました。しかし、このことは激甚災害のみに限られるべき事柄ではありませんので、今回、公立学校施設災害復旧費国庫負担法に一般的にこの措置を取り入れることといたしたいと考えたのであります。この改正により、今後、木造校舎を鉄筋、鉄骨造の校舎に改良して復旧することが一そく促進されることと期

れたり、あるいはいろいろな形で資付されて、少し大きいくといいますか、含みののような形になつてゐるのがございまますのですが、そういうのが災害にあります場合に、補助する費用はどの坪数ですか。原形復旧といいますけれども、原形の中に含まれているのでしょうか、どうでしようか。

○政府委員(杉江清君) 公立学校施設災害復旧費国庫負担法によりまして「政令で定める基準により、当該公立学校の施設を原形に復旧する」云々とあるわけですが、この規定を受けまし

たいと考えております。なお、根本的には基準の問題があるわけでございます。其準が現在低くきめられております。これは早晚改正しなければならぬと考えて、私ども今その研究を続けておりますし、来年度からは新基準によるよう努めしたいと考えております。

○千葉千代世君 そうしますと、被災坪数を特別の何かがない限りは、そのまま原形とみなして補助する、こういうことでよろしくござりますか。

○政府委員(杉江清君) 一応は原則に

○国務大臣(荒木萬壽夫君)　このたび
政府から提出いたしました公立学校設
設災害復旧費国庫負担法の一部を改正す
る法律案について、その提案理由及
ます。荒木文部大臣。

今回、公工司、木方請ひ、新規に開拓區を貸す
規法に一般的にこの措置を取り入れること
といたしたいと考えたのであります。
す。この改正により、今後、木造校舎
を鉄筋、鉄骨造の校舎に改良して復旧
することが一そら促進されることと期

○政府委員(杉江清君) 公立学校施設
災害復旧費国庫負担法によりまして
「政令で定める基準により、当該公立
学校の施設を原形に復旧する」云々と
あるわけですが、この規定を受けまし

○千葉千代世君 そうしますと、被災坪数を特別の何かがない限りは、そのまま原形とみなして補助する、こういうことでよろしくうござりますか。

よりまして基準坪数までを見るという建前があるわけなんです。これは極端な場合を言いますれば、何かの都合で、新しい基準から言いましては、また教育上は必ずしもそれほど必要でないと思われる部分が含まれる場合もあります。そういうことをり得るわけなんです。そういうことを考えまして、一応基準までという原則はありますけれども、しかし、災害のような特別の場合という事情も考え、また教育上の必要ということを考えまして、実際運用の問題としましては、被災坪数まで見るよう今まで相当この施行令の二項、三項によりまして被災坪数まで見るよう今まで相当やつてきています。今後とも一そくそういう点に努力したいと考えているわけです。

○千葉千代世君 私どもの承知しております範囲では、学校がなかなか生徒

数が足りない、小さい、たとえば特別教室その他については非常に苦心して増しているわけですね。ですから、必

要でない、余っている、余分なというところはあまり承知していないのです

が、具体的にどんなところが必要でな

いようなどお考えになつて、いるので

しょうか。と申しますのは、今までこ

の法律がございませんために、木造で

災害にあいましたとしますね、そし

ました場合に、やはり単価が少ないと

めに大蔵省なんかなかなかむづかし

い。板切れを打ちつけておいて、つま

らないパラックを作つておいて、基準

坪数に応じて補助して建てた、こうい

うふうな非常な困難な点がございま

すけれども、そういう点経験しておりますので伺いたいと思うのですけれども……。

○政府委員(杉江清君) 一般的には、

現にある施設は、多くの場合、教育上

の必要な建物であるのであります。そこ

は、これをかりに原形復旧とする場合

ならず、地域社会の一般使用のために

は、ある建物をその学校教育のために

著しく大きいものを作つたという場合

には、この学校の施設災害復旧法で全部

見るということは少しバランスを失す

算の制約もありまして、その辺は少し

圧縮していただいたというような実例

があるのです。そういうふうな

特殊の場合はありますけれども、多く

の場合は、やはり原形で見ることが教

育上望ましい場合が多いわけござい

ます。だから、従来その点からいいまして、必ずしも十分であるとは申され

ないと言つておきます。今後ともでき

ません。しかし、従来も相当この規定

の援用によつて、実際に著しく不都合

であるような実施はあまりやつておら

ないと言つておきます。今後ともでき

ません。しかし、従来も相当この規定

の援用によつて、実際に著しく不都合

現在の補助金の価格を先ほど二割程度上げたい、こういう御意見でしたが、二割程度ということは、結果的にはそれだけ三分の一の費用も二割上がるわけですけれども、負担の上に負担がかかつてくるわけですね。したがって、それはもうあると言うほうが確実なんであつて、そのないということは言えないといふことは、一般市民にも迷惑をかけることがあるのだ、こういう解釈に立つておられるということに解釈していいのかどうか。

○政府委員(杉江清君) 今の問題は、単価が低い、それから構造比率も実際上低いというような事情が、場合によりますと地方に迷惑をかけるというとの原因だと思いますが、その点は今後改良しなければいけないと思いました。しかし、それにいたしましても、まあ今のような補助率も高め、その起債も相当見ておりますから、まあ最低限度のものは、最低必要なものは、大体そな無理しなくともできるという建前にしておるわけです。しかし、実際問題として、地方ではなお苦しい中にもりっぱなものを建てたいということでも、ある場合には寄付をとるというようなこともあると思いますけれども、しかし、一般的には、大体国の措置で必要なものは建てられる、こういう建前になつておるわけでございます。

○高山恒雄君 現実的にはその建前になつておる、こういう確認だということでおろしうござりますか。

○米田勲君 すみませんが関連質問させて下さい。ちょっと大臣に聞きたいのですが、今の局長の話を聞いているところ、災害の復旧について寄付のことを否定していないのです。そういう指導

方針で文部省が災害復旧のことを希望しているということは、これは問題だ。そういう一般の寄付を当てこんでいるの建前で、災害の復旧を推し進めるべきであつて、今の局長の話を聞いてみると、われわれはちょっとその寄付は納得できないのですが、大臣はどういう考え方ですか。

○國務大臣（荒木萬壽夫君） 今、政府委員から申し上げましたのは、建設前論と現実問題を一緒にたに申し上げておきたいが、あります。現実問題としては、父兄負担になつてゐる事例は相当あると思います。そのことを念頭に置いてお答えしましたから、そ

うとられたと思いますが、建前としては、校舎の災害復旧などについて父兄負担が当然なればやれないという建前で予算等が組まれるべきものじやない、そういうものだと思います。これは実際となりますと、その予算単価をいたしましても、その都度ケース・バイ・ケースで単価がきまるという建前じやございませんために、一応物価の動向なり、あるいは賃金の動向なりを、ある程度先を見きわめたつもりできめられたものが、現実的には実情に合わないままに踏襲されるというきらいがある。そういうことからしまして、なるほど三分の一だ、二分の一だ等々の補助金が出まして、残りが地元負担ということになりますと、その分だけは持ち出さざるを得ない、持

ち出すときでも、公共団体がみずから自己資金で、あるいは起債額等をふやすことによって補う建前になつております。

ますが、その圧力があまりきついために、当該市町村等では實際上困難だと。いうときに、心ならずも寄付金に仰ぐということがあり得たであろう。それはむろん望ましいことじやございませんから、それを解消する努力はわれわれの責任だ。こういう建前を一應申し上げ、そして現実遺憾ながら父兄負担になつてゐるものがあるということに触れましたために明快を欠いておったかと思います。建前としては、私が今申し上げましたような方向で政府は考えねばならぬ、文部省も努力すべきものだ、こう考えます。

にかわつて政府委員がわれわれの納言をうながすのできないことを言つても、大臣はまだまつて聞いておるというののはけしからぬ話だ。これは今そういう話が政府委員からあつたけれども、これはちよへと指導方針からつて建前が違つてゐるといふことは、われわれが指摘する所でもなく、大臣はそのことを訂正すべきだと私は思うのだが、どうですか、積極的に。

すと、およそ建築の技術者たるもの、

ていますか。

日本では台風がくるところには、風に而え得る強度を念頭に置くべきであり、地震が多いわけですから耐震設計

であるべきであり、火災も起らぬようになるべく耐火構造であるべきであ

る。しかもそれは当然といったしまし

て、一応は建設技術者が考えておるこ

とに期待しておるわけあります。た

だ台風常襲地帯については、豊瀬さん

も九州ですか御承知ですが、昔から

木造は木造なりに、かわらぶきはかわ

らぶきなりに、台風がくるときに自主

的に防護施設をやるという習慣はある

わけでござりますから、九州方面の学

校建築の設計者は、一応今申し上げま

したようなことを考慮に入れてやつて

おるであろう。その計算以上のものが

きましたときいろいろ災害が出てく

る。あるいは老朽校舎等があるために

思われる災害等が現実に起こつておる

と思ひますが、それに対しましては、

今御審議中のこの法律の通過によりま

して、改良復旧によつてその必要に応

じていく。それ以上に現在ある学校施

設を全部再吟味いたしまして、この法

律により改良復旧するであろうような

ものは、全部作りかえるという角度か

らは実は検討いたしておりません。施

設部等でもつてそういう考慮を現実に

やつておるかどうかは確かめてはおり

ませんけれども、私としては特にその

ことが指示して検討させるということ

ここまでいたしております。

○豊瀬楨一君 局長にお尋ねします

が、たとえば鹿児島、宮崎、二つを指

定いたしますが、その地域における小

中あるいは高等学校、これの木造、鉄

筋の比率ですね。全国平均とどうなつ

○説明員(井内慶次郎君) ただいま準

備いたしております資料でお答えさせ

ます。

○説明員(井内慶次郎君) 府県別はた

だいま持つておりますので……。

○豊瀬楨一君 それならいいです。

局長に再度のお尋ねしますが、今の

状況であります。

○説明員(井内慶次郎君) ごとくの五

月一日現在の実態調査は、集計を終わ

りました。数字を取りまとめたところで

ございまして、たゞいま持つてお

りませんけれども、毎年五月一日現在

で調査いたしまして、集計事務が大体

八月初めに終わるというのが状況でござ

ります。

○豊瀬楨一君 三十六年のやつもない

んですか。

○説明員(井内慶次郎君) 先ほど申し

上げましたのが三十六年の数字でござ

います。

○豊瀬楨一君 やはり教育の問題は、

一つの障害が惹起してといふか、問題

が起つてからこれを立て直していく

く、あるいは手当をしていくと、そ

うことはきわめて好ましくない現象

であるということは、大臣も文部行政

省につきまして国から一定の負担金

を……。

○豊瀬楨一君 ちょっとと……質問の

要旨は、今あなたが説明した全国の平

均が八六、八二、七六、宮崎は何%、

何%とお答えになればそれでいいの

です。

○説明員(井内慶次郎君) 府県別はた

だいま持つておりますので……。

○豊瀬楨一君 それならいいです。

局長に再度のお尋ねしますが、今の

状況であります。

○説明員(井内慶次郎君) ごとくの五

月一日現在の実態調査は、集計を終わ

りました。数字を取りまとめたところで

ございまして、たゞいま持つてお

りませんけれども、毎年五月一日現在

で調査いたしまして、集計事務が大体

八月初めに終わるというのが状況でござ

ります。

○豊瀬楨一君 三十六年のやつもない

んですか。

○説明員(井内慶次郎君) 先ほど申し

上げましたのが三十六年の数字でござ

います。

○豊瀬楨一君 やはり教育の問題は、

一つの障害が惹起してといふか、問題

が起つてからこれを立て直していく

く、あるいは手当をしていくと、そ

うことはきわめて好ましくない現象

であるということは、大臣も文部行政

省につきまして国から一定の負担金

を……。

○豊瀬楨一君 ちょっとと……質問の

要旨は、今あなたが説明した全国の平

均が八六、八二、七六、宮崎は何%、

何%とお答えになればそれでいいの

状から、これが改良を地方自治体に委

任するという形でなくして、国が積極的

に一つのプランを設定し予算を補助し

ます。

○委員長(北畠教真君) 速記をつけ

て。

ほかに御発言もございませんよう

であります。

○委員長(北畠教真君) 御異議ないと

いきながら、そういう観点に立つべきだと

思ふのです。したがつて、本災害法と

前のテンポと非常に違つた傾斜をたど

りながら進んでおると思うのですね。

それを今ごろ三十五年六月ごろの木

造、鉄筋の比率表を出すと、そういう

造、鐵筋の比率を出すと、そういう

〔速記中止〕

○委員長(北畠教真君) 速記をつけ

て。

ほかに御発言もございませんよう

であります。

○委員長(北畠教真君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

ますから、質疑は尽きたものと見て御異

議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり」

「異議なし」と呼ぶ者あり」

であります。

○委員長(北畠教真君) 次に、養護教

育の充実、大学管理に関する問題等、

認め、さよう決定いたしました。

当面の文教政策に関し調査を進めます。

○岡田宗司君 大学管理制度の問題について文相にお伺いしたいと思います。

中央教育審議会においてこの問題はずつと論議を重ねられ、中間報告を出す準備をされてきたのであります。

○國務大臣(荒木萬蔵夫君) むろん確
が漏れまして、それからだいぶいろいろな議論が各方面で行なわれた。それで中教審の案も発表されたわけであります。が、中教審の中間報告といいますか、その答申というものは、正式にいって出ることになつてゐるのだとさ
いますか。

たることは私どもの立場ではわかりかねますけれども、大学の目的、性格に關する中間報告は昨年一応出しておりました。さらに、今岡田さんがおっしゃったことは、主として管理運営の問題につきましての中間報告のことかと思います。御指摘のとおり、新聞にスクープされましたものが一応出まして、それをきっかけにいろんな論議が出てきているわけでありますが、その管理運営の中間報告がいつ出されるかは、今申しましたとおり、むろん予定できませんけれども、仄聞しますれば、九月一ぱいにはおそらく出し得るであろうという様子と心得ております。さらに、諮問事項の最後の項であります。

組織編制に関する中間報告が管理運営に引き続き出されるであろう、まあそういうことと承知いたしております。

づきましてこの次の通常国会に法律案を提出する。そういうふうに事を運ばれるんですか。

○國務大臣（荒木萬壽夫君）　これもまだ見込みでございますが、もちろん前大臣のときに諮詢をいたしまして三年越しの御検討をいただいておりますが、答申が出ますれば直ちにそれを受けまして、立法措置を必要とするもののは立法措置をする。予算措置を伴うと

○岡田宗司君 まあ文部省としてはこ
とし言つたれば木下の努力をすること
は、文部省の立場から言いますと、当
然のことと、こう考へてゐるわけであ
ります。したがつて、万一答申が今申
し上げたような時期よりもはるかにお
くれるとなれば、あるいは通常国会に
は間に合わないということがあり得る
かと思います。ですからども、できま
すことならば、三年越しの検討の結果
の答申は、それを活用する気持でおる
ことは当然と心得ますので、できるだ
け通常国会には間に合うものならば間
に合わないものだ、そういう心がま
えでおるわけであります。

の答申に基づいて法律案を作る。こういうことになるわけですが、これにはすでに発表されたところに對しまして、大學当局者の間からも、あるいは一般にも相當な批判もあるようございます。いろいろな意見もあるようでござります。それらを十分に取り入れて、そうしてこの法律案を用意せられるるのか。あるいは中教審から出ましたものを主にしてそれらのいろいろな批判等は、これは別に取り入れることもないというような態度で法律案を作成されるのか。これは文部省の態度の問題ですけれども、まずその点について

○国務大臣(荒木萬壽夫君) お伺いしたい。
まあ心が

まえとしましては、文部省にいわばかわって、客観的な立場で冷静に中教審のメンバーの方がそれぞれ御検討いただいておるその結果が答申となつて現われるのでござりますから、原則として、その線に沿つて立法措置を考えることは、これは当然のことだと心得ております。ただし、今お話をよう

に、まあ幸いにしてと申しますかその後、各方面からいろいろと検討されました意見が出つてあるようでございまますから、それらの御意見の中で取り入れねばならないと考えられるもの、そういうものはこれを取り入れるのにやぶさかであつてはならない。そういう気持は持っております。

○岡田宗司君 各方面的のそういう意見が出てきたら、それを取り入れるにやぶさかでない、こういうことを言われたのですが、それは文部省が一方的にそれを入れるという考え方か、あるいはまだ大学総長なんかの集まりがありましよう、その代表者の方からの意見

の具申しとすることもありましょう。日本学術会議のほうでも勧告案を出しておりますが、さらに正式に答申案が発表されれば、また意見も出るでございましょう。そういうようないろいろな機関の意見を正式に徴されて、それを文部省が、その意見として取り入れるにやぶさかでないという意味なんですね。それはどうかいうふうにそれを取り計らおうとなされるのか、その点を明確にひとつしていただきたいと思います。

○国務大臣(荒木萬壽夫君) 当然に尊重せねばならないという制度上の関連

を申し上げれば、中教審の答申が基
本線であります。これはもう当然のこ

とだと思います。たとえば国立大学の学長協議会等がございますが、ここでも今盛んに検討しておられるようになります。その検討されました結論が出た場合、中教審の答申と同じに扱うべきものでは、制度として、そのことが確立されているわけじやない、いわば、表現がましいかもしれません

が、便宜御意見をちょうだいするという相互関係でございますから、その内容を拝聴しまして、十分責任をもって検討して、取るべきものは取るという考え方であるべきだという意味合いでございます。その場合に、場合によりましては、さらにそういう御意見については、中教審の御意見等も聞くことはあるとは思いますが、根本線は中教審の線に沿っていくのが、制度上の立場であろう。その他国立大学のみならず、個人といえども、それぞれ御意見のある方はたくさんあるわけでですから、そういう御意見も承らしていただきて参考にしていかねばならぬ。

参考にしてと申しますことは、その中に客觀性のある貴重な御意見であるならば、取り入れることにやぶさかであつてはなるまい、こういう態度で臨むのが本筋ではなかろうか、こういうふうに思います。

たしまして、聴取をし、それに基づいて検討を加えるということになつて参

ります」といふと、法律案を作成するのに、やはり相当時間もかかるのではないかというふうに考えられるのです。が、そうなると、なかなか通常国会に提出するといふことも困難になる。私はまたこれはやはりじっくり考えてやらなければならぬ問題だと思う、と申しますのは、昭和十三年に、やはり大

学管理の問題が出来ましたときにも、あ
あいうような、まあいわば非常時体制
のもとにおいて、国家のコントロール
を非常に強めよう、またそういう圧力
が強かった時代におきましても、この
問題は相当紛糾をし、かなり長い時間
がかかるつているのです。それから考
えまして、たとえ中教審の答申があり
まして、政府がそれを單なる技術的に
法律案に直すいたしましても、その
間にそういうような事態になつて参り
ますれば、非常に慎重を要するのでは
ないかというふうに考えられるのです
が、その点はどういうふうにお考えに
なりますか。

○國務大臣(荒木萬壽夫君)　まあ大体
基本的な心がまえとしましては、いわ
ゆる憲法の保障しております學問の自
由、これに手を染めようなどというこ
とは全然当初からないわけであります。
いわゆるまたそれに關連して言わ
れます大学自治というものに対しまし
ても、ことさら國家権力と申します
が、文部大臣の権限拡張をして快哉を
叫ぼうなどというけちな根性は当初か
らないわけであります。むしろ眞の學
問の自由、眞の大学の自治を確立し、
女定せしめる上にもし必要であるなら
ね、もしそれが立法上欠陥があるがゆえ

であるならば、何とか措置をしなければならぬじやないかという課題としてとらえての諸問題でもあるわけでございまして、現在の文部省の私のみならず、事務当局といえども、今申しまして五年経過しておりますが、小、中、高について、はそのつど国会の御審議をいたぎながら、部分的ながらも修正を施して今日にきております。大学制度につきましてはそのまままでございません。そのままだから何とかしなきならぬという单纯な考え方でスター、したわけでも毛頭ないので、諸問題が行なわれますときも、この今までいいかどうか、現実を、十数年の経過を見ても、眞の学問の自由と眞の大学の自治といふものが混迷を来たしております。かということを堀り下げて検討していくだけで、制度上の措置が必要ならば、答申に基づいて何とか措置すべき課題であろう、こういうことでスター、トしております、むろん慎重でなければならぬことはお説のとおりであると思います。単に何とかしなきやならぬからどうかするんだということであつては、むろんいけないことだと存じます。同時に、またなるべく各方面の建設的な御意見も謙虚にこれを聞いて対処すべきことも、心がまえとしては当然のことと心得ます。ただ繰り返すと、いうことは、これは当然のことだと存じます。国立大学その他大学関係の団体等も積極的な検討をしつつあると

承知しております。これもそう遠くないうちにまとまつた御意見も聞かしていただけるようなめども期待できると思つておるのでありますて、あくまでお説のとおり慎重に、あくまでも客観的な立場において、眞の学問の自由

う。 があるであろうということは、今から予想されておるのかどうか、その点は一つはつきり、予想しておるなら予想しておるというふうにおっしゃっていただきたいと思います。どうでしょ

院選挙の際に池田首相がかなり力説をされたおつた。そういたしますと、池田内閣の一つの重要な施策であるといふに私は考えるのであります。実はこの間の所信表明等に人作りといふことを大いに強調されておつたわけ

が、それは単に学校教育のみならず、社会教育あるいは家庭教育とでも申しますか、あるいは職場教育とでもいふべきものが総合されて、よりよき日本人ができるいくというのが、まことにの通りであります。

○岡田宗司君　ただいまのお話ですと、学問の自由、研究の自由、したがって大学の自治という問題には触れないので、したがって、政府としては国家権力によって大学を支配するという考え方には頭がない、こういうふうに言われておる。しかしながら、中教審の案なるものが発表されました。そういたしますといふと、これは大学総長あたりから、もちろん各教授からあるいは著名な学者からも、かなりこれによって研究の自由、学問の自由、大学の自由がそこなわれはしないかというような危惧の念が表明されておる。これはおそらく荒木文相もお読みになつたと思うのであります。あるいは報告を受けられておらうと思うのであります。そういういたしますと、この中教審の案なるものに対し、相当な、あるいは批判なり反論もあるうということは予想されているわけですが、なかなかの文部省が中教審の案をそのままとつて法律化していくことについては、いろいろそこにまた将来問題が紛糾するおそれが認められます。それらの点について、政府は、もし中教審の案を骨子としてそこに報告されたようなものをそのままとしていくといつたしますならば、その際に相当な批判がなされるに至る。そこで、この問題は、いわゆる「中教審問題」である。この問題は、いわゆる「中教審問題」である。

○國務大臣(荒木萬壽夫君)　いかなる法律案といえども、見方により立場により、いろいろ議論があることは当然の事実であります。さつきも申しましたように、事前に各方面の意見をできるだけ拝聴して、取り入れることは取り入れるべくやぶさかであつてはならないという心がまえで、原案といふものがございませんことは、あくまでスタートができないことも当然のことでありますから、政府の責任において意見を取り入れ、検討した案を国会に提出いたしまして、国会で十二分の御審議をいただくことが一般的に見まして当然の措置であり態度でなければならぬのはなかろうかと、こゝに思つておる。

改善という問題と関係があるというふうに、この人作りと大学制度改善という問題と関係があるというふうに、この池田内閣としては関連を持たしておるというふうに考へるのであります。が、その点はどういうふうになっていられるのか、お伺いしたい。

○國務大臣(荒木萬壽夫君) 総理が具体的に明確にどういう考え方立って人作りといふ用語を使っておるか私もよくわかりませんけれども、この大学の問題は池田総理の発言いかんにかかわらず、先刻も触れましたように、また岡田さん自身も御承知のように、中教審に十分検討してもららるべき課題なりという意味合いにおいては、三年前から日程に上つておるわけでございます。まあいわば文部省にかわつて知恵を貸していくいただきたいという形で三年間検討をしていただいく、その結果が出てくるという段階がたまたま今年になつておるという、むしろ事務的とも言いかねますけれども、特別に政治的にアクションをつけて、さあやるのだということではないと私は承知いたします。たんたんとして、さつき申し上げたような趣旨においてこのことが取り扱われ、国会におきましても、その意味において衆知を集めて御審議願う、そしてよりよき制度への努力をするという課題と思うわけでございます。人作りといえば、通俗に考えますれば日本人の知識、技能の啓発ないしは人間形成という課題であるかと思います

うかと心得ます。そういうことで、人作りは有史以来民族としては努力されるべき課題であり、現在としては現在らしい立場においてよりよき人間形成に向かっての努力が当然なさるべきであると考えます。総理がそういうことを言及しましたのは、今までの努力がいささか足らないものありせば、さらに努力をし続けるであろうという政治姿勢としての宣言と心得ます。

○岡田宗司君 総理がとにかく所信表明で人作りという問題を大きく取り上げた。この問題は人間形成の問題、人間形成の問題であるといったしませば、これは教育という問題が非常に大きなウェートを占めておる。今文部大臣が言わされましたように、教育についてはもちろん学校教育ばかりではございません。社会教育もありましよう、いろいろあります。けれども、学校教育が大きな場面を占めるということは、これはもう私から申し上げるまでもない。そういたしますと、どうも私はとして考えますれば、たとえ大学の問題について中教審に諮問されたのが三年前であっても、今日ここに大学の管理運用等について、あるいはその他の方針について、政府がいよいよ具体的に法律案を出そうという段階になつてきますれば、この問題と当然関係を持たざるを得ない事態になろうかと思ひます。おそらく総理もこの発言をせられた場合に、そういうことをやはり

予想されておる、あるいはそのことをやはり計算のうちに入れられておるのじやないかというふうに考へるのであります。それで、私はまことにふに落ちな地から見て、私はまことにふに落ちないのです。もし、総理がこの所信表明その際に文部大臣はその所管とするところなんですから、その問題について明らかにその方針を、まあそれを総理が言い出されたならば、明らかにしておくべきことではないのか、またこれが池田内閣の方針であるといたしますから、その問題についてある程度の具体的な形のものを持っておられなければならぬはずなんですが、

○国務大臣(荒木萬壽夫君) 今お尋ねの意味で、私の念頭にありますことを難解ながら申し上げたのであります。もつと厳密な意味においては、あらゆる面について掘り下げて、かかる上でないとお答えは困難であります。そのため、学校教育はもちろん今御指摘のとおり一番大事な場面を占める事柄

だと思います。まあ通俗にこのごろ青少年の犯罪、非行少年犯罪が続発する、これを一体どうするかという宣言された人作りという問題に対し、どうも内容はよく閲知していないのだと言うに至っては、内閣一体の見地から見て、私はまことにふに落ちないのです。もし、総理がこの所信表明にそれをはつきりどうたわれば、その所信表明のおそらく草案というものは、閣議において、諮られたものと思う。その際に文部大臣はその所管とするところなんですから、その問題について明らかにその方針を、まあそれを総理が言い出されたならば、明らかにしておくべきことではないのか、またこれが池田内閣の方針であるといたしますから、その問題についてある程度の具体的な形のものを持っておられなければならないはずなんですが、

○岡田宗司君 まあ今のお話を伺つて、あつた人作りといふ問題に対しても、その点は一体どういふうになつておりますか。

○国務大臣(荒木萬壽夫君) 今お尋ねの意味で、私の念頭にありますことを難解ながら申し上げたのであります。もつと厳密な意味においては、あらゆる面について掘り下げて、かかる上でないとお答えは困難であります。そのため、学校教育はもちろん今御指摘のとおり一番大事な場面を占める事柄

だと思います。まあ通俗にこのごろ青少年の犯罪、非行少年犯罪が続発する、これを一体どうするかという宣言された人作りといふ問題に対し、どうも内容はよく閲知していないのだと、それが池田内閣の方針であるといつたのです。それで、その問題についてある程度の具体的な形のものを持っておられなければならないはずなんですが、

育の場を通じまして、あるいは社会的な諸現象から見ましても、大学そのものにいたしましても、はたして憲法が期待するような、いわば人間作りといふことに抽象しますれば、従前の努力がよどみなく行なわれたつたかどもに思つてはほんとうに國民の間から育つた民主主義というものが誘発されるんだといふ危険性はないものと心得ております。

○岡田宗司君　まさか文部大臣が誤りがりますと言つわけにはいかぬからそう言われるでしようが、しかし、過去の例から考えますといふと、そういう危険性が非常に多い。御承知のようになります。日本におきましてはほんとうに國民の間から育つた民主主義というものは戦前にはなかつた。むしろ明治維新は

以降、日本におきましては官僚が支配し、そして民主主義的なものが生まれようとしたが、しかし、その後にこれが逆転いたしまして、軍部が支配するような事態があつた。そうして日本におきましてはそこにかなりの民主主義に立つものとは違つた人間形態が要求されてきておつた。そうしてそれが最後には軍の要求のものに変わっていったわけであります。私どもその過去の例を見てみますといふと、あなたが盛んにそういうことはないと言われましても、なお危惧の念が沸かざるを得ないハコであります。そういう点からいたしまして、われわれは中教審の答申が出まして、政府が法律案を作成されるその過程、あるいはまた一面におきまして、これから明らかにされるであろう池田首相のいわゆる人間作りなるもの、それとも関連して十分検討していかなければならぬ。これほどもとしては過去の例から見まして手放し的にあなたの言われるところになかなか信ずるわけにいかんのであります。

協会、日本学術協会等の発表されたもの。それからもう一つは管理制度の問題でございますから、大学管理運営改善協議会ですか、協議会のほうでございましたが、そういうものをひとつ文部省のほうから取り寄せていただいて御配付を願いたいと思います。

○國務大臣(荒木萬壽夫君) それぞれ有権的と申しましようか、確かにあります。グループの御意見であるとかいうものが確認されましたものを、入手し得ましたものは御希望に沿いたいと思います。ただ時期的には、一挙にはでききません。いろいろ事柄でもござりますから、順次提供しますが、一まとめにして提供しますが、そこら辺は今後お打ち合わせの上です。むろん入手できる資料は国会にて御提出申し上げるという心がまえで参りたいと思います。

○岡田宗司君 では私の質問はこれで終わります。

○委員長(北畠教真君) 速記をとめて。

〔速記中止〕

○委員長(北畠教真君) 速記を始めます。

○千葉千代世君 私は教職員の定数、特に前国会におきまして問題となつた養護教諭と事務職員の件を中心質問いたしましたが、三十八年度の予算の編成の過程にもあると思うのですが、文部省におきましては、三十八年度の予算について、ほぼ骨子がまとまっておりますでしようか。また、大蔵省の規出時期はいつごろになつておりますか。その点まずお伺いいたします。

○政府委員(福田繁君) 大蔵省に対します予算提出は八月末でございます。

いろいろ検討中でござります。
○千葉千代世君 そうしますと、大体
もう案がまとまっておると解釈して
ろしゆうございましょうか。
○政府委員(福田繁君) 大体私どもの
腹案としてはまとまっているわけでござ
います。
○千葉千代世君 昨年の予算編成は、
は、小学校におきましては児童五十四
名について教師一名、それから中学校
は五十二名について教師一名と、この
ように編成されたわけですが、ことと
はその人数をどのように踏んでいら
しゃるのでしようか、三十八年度予算
の。
○政府委員(福田繁君) これは御承知
のように、年次計画と申しまして、よ
し詰め学級の解消ということをやつて
参つておりますので、来年度におきま
しては小学校、中学校ともに五十人、
いうことで計画をいたしております。
○千葉千代世君 私どもは前々から定
し上げましたように、やはり一学級
定員を四十名と、こういうよう終了
的に持つていきたいと考えているの
ですが、その定員の問題はまた次に議
まして、その定員に関連しまして、し
る三月三十一日の文教委員会で決議
されて、その決議に対し文部大臣が明
め、お約束したことについてだけ伺
たいと思いますけれども……。
○米田勲君 ちょっとその前に私
関連質問をさせていただきたいと思
んです。今のすし詰め教室の解消は
三十八年までにやるという約束は何
もしていて、五十名以下にする、小
学校、中学校は——これは約束どおり
が、そのときに小規模学校に対する
令を同時に廃止するということを約

○政府委員(福田繁君) その政令の問題でございますが、全廃するというとでなくして、小規模学校についてもさう限りこれを充実していくといふに私は了解いたしておるわけでございます。

○米田勲君 そういう答弁が出るとうと時間がかかるんだが、これは去の予算委員会の分科会で私は文部大臣や当時の内藤局長ともいろいろ論議たのですがね、小規模学校の政令がなに学校における教育活動を阻害しているかとさうこの事情をよくお互に認識したのですが、それを早急に十八年度を待たないで解決すべきだという主張をしたんであるが、その大臣も局長もこもごも、実情はよくかるけれども計画どおり三十八年度ときにはし詰めを解消していく年次画になつてゐるからそのときに同時にあわせて不合理な小規模学校に対する政令を廃止するということでそれまつててくれと、こういう約束になつてゐるのだが、これは分科会の会議録載つておる言葉であつて、今ごろなつてから一部解消だとか一部改善をいたしたいと思ひますが、私善處いたしたいと思ひますが、私模学校の定員の充実等につきまして三十八年若干はできると思ひますけれども、完全にはやはり三十九年以降生徒の漸減とあわせてこれを実施していくという考え方で、ものを考えて

るわけでございます。

○米田勲君 関連質問なんぞ、私時間を長くとると千葉さんに失礼になるからやめますけれども、文部大臣、約束が違うぞ、こういう話であると。これはあなたも記憶しておるはずです。あの小規模学校の政令がいかに実情に合わないかということは、もう認識しているはずだ。とんでもないものの考え方から発しているのだ。そのときの財政の問題からもきたでしょう。しかし、それを今度はすし詰め教室解消は八年度まで待ってくれということであればわれがまんしてきたのだから、今ごろになつてから、文部大臣そういうことを言つて、またこれを年次計画で何年も延ばして、完全に解消するまで延ばしていくということでは困るので、後日それはあらためていろいろ質問をしたいけれども、もう大蔵省に予算を提出する時期が迫つているときに、そういう内容を含んでやるということは約束をたがえていることになる。慎重にこれは大臣検討してもらいたい。この点はきょうは関連質問ですからそれだけ……。どうですか。

○国務大臣(荒木萬壽夫君) ちょっと

私も記憶が薄れちまつて申しわけないことですが、委員会等の決議、あるいは御質問に対しても具体的に私は申

は、誠実にこれを実行に移す努力をすることにはむろん一貫して心がまえと

しては持つております。今お尋ねにな

りましても、ちょっとと具体的に私は申

し上げかねますけれども、今政府委員が申し上げましたように、検討を加え

てあらためて御返事申し上げることに

いたします。

○千葉千代世君 三十一日の文教委員

会で、学校教育法の二十八条の趣旨に

のつとて年次的に設置を推進する。

一緒に養護教諭の養成計画についても

それに即応した万般の整備をするとい

うことが決議されて、それに対して荒

木文部大臣は政府を代表して誠意を

もつて実現に努力すると、そういうこ

とをおおしやられたわけです。その

間、時の過程で充足計画の内容が明ら

かにされたことはお互ひ御承知のとお

りで、昭和三十八年度から四十二年度

にかけて五ヵ年計画でこれを推進して

いこうではないか、その中で御承知の

どのようにするかという議論の中で、

地方費支弁者ので免許状のある者を全

部任用がえしていく、その数が約二千

三百名と、こういうようになつております

ますわけです。それ以後三十九年度約

千二百名の増員、以後は毎年七百五十

名増員、こういうように約束されたわ

けですが、今度の予算の編成の中にど

ういう趣旨で三十八年度は相当数の増

員計画を立てたい、こう考えておるわ

けでございます。

○政府委員(福田繁君) この前の国会

におきまして大臣がお約束いたしまし

た趣旨に従つて予算を提出したいと考

えております。

○政府委員(福田繁君) 私二千三百名

初年度いたして、四十二年までに大

体約五千人でございますが、それを充

足するような計画で進めたいといふ決

意でございます。

○千葉千代世君 あのときは概算し

て約五千名と話し合いましたが、その

後数字をあげてみますと五千二百五十

名といふことに大体なりますけれど

も、その数字はとにかくとしまして、

その五ヵ年計画に沿つてしていく、そ

れに間違いないというお話をございま

すが、それではその三十八年度の予

算の中にもお約束どおり盛るとおつ

しやつたのですが、具体的に地方費支

弁者の免許状のある者二千三百名の

増員とこうことをどのように自治省と

折衝してお盛りになつておりますで

しょうか。

○千葉千代世君 それについてお答えいただ

きたいと思います。

○政府委員(福田繁君) まだ自治省と

折衝はいたしておりませんが、私どもと

しては、大体お述べになりましたよう

に、市町村負担の養護婦といふのはか

なりおりますので、そういう市町村負

担の養護婦を予算的に切りかえていく

といふ趣旨で三十八年度は相当数の増

員計画を立てたい、こう考えておるわ

けでございます。

○千葉千代世君 相当数という数字が

三十八年度で約二千三百名——大体四

千五百名近くの地方費支弁の者がおり

まして、その中で免許状を持つていな

い者は五ヵ年の計画の中で免許状をと

るような手だてを講ずる、とりあえず

持つている者が約二千三百名、これを

三十八年度中には必ず県費支弁に切り

かえると、こういうふうなお約束です

が、その数字がしつかり盛られており

ますかどうか。

○政府委員(福田繁君) 県によつてい

るいろいろ事情が違うことは御指摘のとお

りでございますが、三十八年度に市町

村負担の養護婦等を全部一名も残らず

これを切りかえるということにはなら

ないと私は思います。それを優先的に切り

かえるという方向で約二千名程度を増

員するという計画を持っております。

う少し固めませんと、正確な数字は申上げられないと思つております。し

かし、今申したように、一応三十六年

の現在員でもつて計画いたしますと、

約二千名という数が出でております。そ

れはお約束したとおりでございます。

二千名を若干割るだろうという見通し

を持つておるわけでございます。

千人と申しますのは三十六年度におい

て、定数法と現在員との充足すべき差

額でございます。

ただたとえます。ただし、その約二

千人と申しますのは三十六年度におい

て、定数法と現在員との充足すべき差

額でございます。

千人と申しますのは三十六年度におい

て、定数法と現在員との充足すべき差

しかし、今申し上げたように、具体的な数字はこれから固まるわけでござりますけれども、それにいたしまして、市町村負担の分もやはり三十六年に比べますと、三十七年は若干ふえておるのじやないかと思います。したがつて、全部これを一名残らず切りかえるということはこれは無理だと考えております。

○千葉千代世君 そうしますと、優先的にということでしたが、この前は優先的にそれをする、三十八年度についてはこれ一本でいこうじやないか、大体三千とか二千三百の数でいけば、一名残らずいく勘定になるわけです。優先的といいますと、たとえば千九百名が、県によって格差がある。非常に不公平があればこそ学校教育法の二十八条に連れて法案を出したわけなんですから。それでこれを実際的に推進せられていく場合に、再三申し上げますように、この数をきちつと三十八年度はほかのことはとにかくとして、これだけはやろうといふ話し合いであったと思う。だから、優先的にといふ言葉が違ひやしませんか。

○政府委員(福田繁君) 私は約束が違ひやしません。二千名を優先的に充足するというお約束だったと考えております。

○米田勲君 これは優先的に切りかえいくという、数については多少は異論はある。実際問題として、県側では

市町村費負担になつてゐるもの、よほどないと積極的に自分のほうへかえ込むということはやらないです。

これは文部省の行政指導が勤評をやらなければなりません。このことを約束したときは、とても相当地市町村費負担になつてゐる実情から、いろいろ待遇の面についても、教

育上の問題についても難点が数々あります。このことで、まずこの問題を最初の年に解消するするおとおつやりながら、実際にそれが非常に私氣になるわけです。

○千葉千代世君 今、米田委員が質問した点が非常に私氣になりますと、それは、今まで長い間行政指導をするおとおつやりながら、実際にそれが非常に私氣になるわけです。

○千葉千代世君 その点は文部省のいようとおり教育委員会が何でもといふべきではありませんけれども、やはり国

が責任をもつて、予算を編成する政府

が、私どもはこれを審議してよりよい

ものにしていく、こういうやはり最高の、ここで審議する機関ですから、そ

こで決議して政府がそれを了承して

やつたとなれば、これは強制とか何と

かという意味じやなくて、当然やはり

国が責任としてその定員の問題につい

ては充足できるようやはり行政指導

はしてもいいのじやないか、こういう

意味でありますから、そりいり配付

が必要はこの件に限つては、と思いま

すけれども、そういう点を要望いたしま

して次に移ります。

もう一つは、養成所の件ですが、三

十八年度ですか、今度から三ヵ所をや

すというような話し合いであります

ましたが、それも予算に盛つていただき

たいでしようか。

○政府委員(福田繁君) これは大学学術局のほうでいろいろ計画してもらつておりますが、大体国立大学において三ヵ所をやすといふ計画を進行させて

いるようござります。

○千葉千代世君 そうしますと、やは

りことしと同じように一大学で三十名程度の養成、それで同じようにやはり

高等学校卒業して看護婦の免許状を

持つた者の入学資格で一年養成課程、

こういうことでよろしくございます

ね。

○政府委員(福田繁君) 大体從来一大

学三十名をざいますので、その例に

ならつて、從来のとおりにやろうと

思つております。

○千葉千代世君 今、米田委員が質問された点はどれくらいのものの考え方でありますか。このことを約束したときは、とても相当地市町村費負担になつてゐる実情から、いろいろ待遇の面についても、教

制はしまつたよ。しかし、県がやらぬることはわしら知らぬ、これではわれわれたんですかからこれらは文部省の建設はいかでありますか。このことについても難点が数々あるので、まずこの問題を最初の年に解消していくこう、そういう考え方で一致しました。それから、どういう考え方で一致しました。

○千葉千代世君 今、米田委員が質問された点はどれくらいのものの考え方でありますか。このことを約束したときは、とても相当地市町村費負担になつてゐる実情から、いろいろ待遇の面についても、教

制はしまつたよ。しかし、県がやらぬことはわしら知らぬ、これではわれわれたんですかからこれらは文部省の建設はいかでありますか。このことについても難点が数々あるので、まずこの問題を最初の年に解消していくこう、そういう考え方で一致しました。

○千葉千代世君 今、米田委員が質問された点はどれくらいのものの考え方でありますか。このことを約束したときは、とても相当地市町村費負担になつてゐる実情から、いろいろ待遇の面についても、教

制はしまつたよ。しかし、県がやらぬことはわしら知らぬ、これではわれわれたんですかからこれらは文部省の建設はいかでありますか。このことについても難点が数々あるので、まずこの問題を最初の年に解消していくこう、そういう考え方で一致しました。

○千葉千代世君 今、米田委員が質問された点はどれくらいのものの考え方でありますか。このことを約束したときは、とても相当地市町村費負担になつてゐる実情から、いろいろ待遇の面についても、教

制はしまつたよ。しかし、県がやらぬことはわしら知らぬ、これではわれわれたんですかからこれらは文部省の建設はいかでありますか。このことについても難点が数々あるので、まずこの問題を最初の年に解消していくこう、そういう考え方で一致しました。

るようになつた。

○委員長(北島教真君) 本日の質疑は、この程度にいたしまして、散会いたします。

午後零時三十四分散会

八月十七日本委員会に左の案件を付託された。

一、老朽危険校舎改築費国庫補助増額等に関する請願(第一二号)

一、義務教育用無償教科書の供給に関する請願(第六〇号)

一、学校図書館法の一部改正に関する請願(第七五号)

第一号 昭和三十七年八月四日受
理
老朽危険校舎改築費国庫補助増額等に関する請願

請願者 愛知県津島市議会議長
紹介議員 佐藤正一

戦後十七年を経過した今日、教育行政については、国並びに地方団体の重点的な諸施策の実施によつて相当の進歩充実をみたが、いまだ給食の完全実施及び施設の充実については多大の財源を必要とし、窮屈した地方財政の現状については、国並びに地方団体の重点的な諸施策の実施によつて相当の進歩充実をみたが、いまだ給食の完全実施及び施設の充実については多大の財源を必要とし、窮屈した地方財政の現状

(一)老朽危険校舎改築費に対する現行補助率三分の一を三分の二に改正すること、(二)小、中学校給食に関しては完全実施をするよう法の改正をされるとともに、これに従事する職員を教職員の定数に入れ、給与を国庫負担すること、(三)公民館の建築その他社会教育施設に対する国の補助及び起債のわくを大幅に増額するとともに、館長等公民館職員を義務教育費国庫負担法

に準じて取り扱うよう財源措置を講ずること等の実現を期せられたいとの請願。

(三)以下第五条第二項、第三項、第四項、第七条の各司書教諭とあるを学校図書館司書と改正すること、(四)第五条第二項中前項の司書教諭は教諭をもつて充てるとあるを前項の職員は学校図書館司書をもつて充てると改正すること、(五)附則第二項を削除すること、(右の文中学校図書館司書とは現在の司書教諭及び学校図書館司書を含むもの総称とする)等 学校図書館法の一部を改正せられたいとの請願。

第八〇号 昭和三十七年八月七日受
理
請願者 名古屋市中区東瓦町一
二愛知県教科用図書卸
商業協同組合理事長
谷口正太郎外九名
紹介議員 近藤信一君
第四十回国会において成立した教育用教科書無償給与関係法の実施にあたつては、現行教科書供給機構の実態を十分に理解されるとともに、無償給与実施に際し、給与面に不測の混乱を起さないため、現行供給機構の機能をそのまま活用するよう配慮せられて、全国供給業者並びにその従業者及び家族が生活の前途に脅威を覚えることなく、安んじて現在の生業に精励しうるよう万全の施策を確立せられたいとの請願。

第七五号 昭和三十七年八月八日受
理
学校図書館法の一部改正に関する請願
請願者 高知市城北町六県立小
津高等学校内 杉村智子
紹介議員 寺尾豊君

学校図書館に勤務する職員の身分を安定させるため、(一)第五条(司書教諭)とあるを(職員)と改正すること、(二)第五条文中司書教諭を置かなければならぬとあるを学校図書館司書を置かなければならぬと改正すること、

みなす。

附則

この法律は、公布の日から施行する。

(三)以下第五条第二項、第三項、第四項、第七条の各司書教諭とあるを学校図書館司書と改正すること、(四)第五条第二項中前項の司書教諭は教諭をもつて充てるとあるを前項の職員は学校図書館司書をもつて充てると改正すること、(五)附則第二項を削除すること、(右の文中学校図書館司書とは現在の司書教諭及び学校図書館司書を含むもの総称とする)等 学校図書館法の一部を改正せられたいとの請願。
第八二十三日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。
一、公共学校施設災害復旧費国庫負担法の一部を改正する法律案(第四十回国会提出、衆議院継続審査)
一、公立学校施設災害復旧費国庫負担法の一部を改正する法律案
一、公立学校施設災害復旧費国庫負担法(昭和二十八年法律第二百四十七号)の一部を次のように改正する。
第五条第二項中「前項」を「第一項」に改め、同項を同条第三項とし、同条第一項の次に次の二項を加える。
2 前項に規定するもののほか、災害によつて必要を生じた復旧であつて、公立学校の建物で鉄筋コンクリート造又は鉄骨造でなかつたものを鉄筋コンクリート造又は鉄骨造のものに、鉄骨造のものを鉄筋コンクリート造のものに改良して当該建物の従前の効用を復旧することを目的とするものは、同項の規定の適用については、公立学校の施設を原形に復旧するものと

昭和三十七年九月三日印刷

昭和三十七年九月四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局